

## José María Morelos y Pavón da a conocer los Sentimientos de la Nación, uno de los documentos políticos más importantes de la historia de México

14 de septiembre de 1813



**E**l 14 de septiembre de 1813, durante el proceso independentista de México, José María Morelos y Pavón presentó ante el Congreso de Anáhuac el documento conocido como los *Sentimientos de la Nación*. Esta pieza política es considerada una de las contribuciones más significativas en la construcción de la identidad y el destino de México como nación independiente.<sup>1</sup>

El Congreso de Anáhuac, donde se dieron a conocer los *Sentimientos de la Nación*, fue una asamblea legislativa que tuvo lugar en la ciudad de Chilpancingo.

“Los *Sentimientos de la Nación* tienen principios que son imperecederos, como que la buena ley es superior a toda persona y debe ser tal que modere las desigualdades sociales, mejore las costumbres y obligue al patriotismo, para que no distinga a un hombre de otro más que la virtud, nunca el color de la piel.”

**Patricia Galeana**

*Los Sentimientos de la Nación*, Antología Documental  
INEHRM

<sup>1</sup> INEHRM. *Los Sentimientos de la Nación...*, <https://goo.su/paipvrm>

Convocado por José María Morelos en su calidad de líder insurgente, el Congreso buscaba establecer las bases políticas y sociales de un México independiente. El Congreso de Anáhuac sustituyó a la Suprema Junta Nacional Americana, organizada en 1811 por Ignacio López Rayón en Zitácuaro.<sup>2</sup>

En el Congreso, Morelos presentó los *Sentimientos de la Nación*: un conjunto de propuestas y planteamientos que abordaban aspectos clave para el futuro de México. Entre sus puntos más importantes incluía la declaración de “la América como libre e independiente”; la abolición de la esclavitud, la igualdad de derechos para todos los ciudadanos, sin importar su origen étnico, y la separación de poderes para prevenir abusos de autoridad.<sup>3</sup>

La educación también ocupaba un lugar destacado en los *Sentimientos*. Morelos reconocía la importancia de conocer el desarrollo de la sociedad, por lo que proponía crear escuelas accesibles para todos los ciudadanos. Además de las cuestiones internas, el documento también abogaba por una política exterior basada en la cooperación con otras naciones, y opuesta a la sumisión a intereses extranjeros. Estos principios reflejaban una perspectiva de igualdad y justicia social como bases sólidas en la creación de una nueva nación.<sup>4</sup>

El Congreso del Anáhuac se clausuró el 6 de noviembre de 1813 con la lectura del *Acta Solemne de la Declaración de Independencia de la América Septentrional*, donde quedaba plasmada la separación de México y España. A pesar de que los *Sentimientos de la Nación* no fueron implementados de manera integral, debido a las complejidades de la guerra y la política, su influencia fue significativa.<sup>5</sup>

Cerca de un año después, el 22 de octubre de 1814, los preceptos de esta reunión se ratificaron y se fortalecieron en el Congreso de Apatzingán, con el *Decreto Constitucional para la Libertad de la América Mexicana*, mejor conocido como la Constitución de Apatzingán.<sup>6</sup>

Actualmente, los *Sentimientos de la Nación* son reconocidos como uno de los documentos políticos más importantes en la historia de México. Sus principios influyeron en el desarrollo de la identidad política y social del país, y sentaron

<sup>2</sup> Perla Chinchilla y Ruth Solís. *José María Morelos y Pavón, Semblanza*, INEHRM, <https://goo.su/M5YJF4u>

<sup>3</sup> José María Morelos y Pavón. *Sentimientos de la Nación*, Museo de las Constituciones, <https://goo.su/Lob36D>

<sup>4</sup> INEHRM. *Los Sentimientos de la Nación...*, [https://goo.su/paipvrm\\_](https://goo.su/paipvrm_)

<sup>5</sup> *Acta Solemne de la Declaración de Independencia...*, Centenario Constitución Política, <https://goo.su/5Pq9dqR>

<sup>6</sup> Secretaría de la Defensa Nacional. “22 de octubre de 1814”, <https://goo.su/SyBUG1f>



# Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

las bases para proteger la igualdad, la justicia, la educación y la autonomía durante un momento crucial en la formación de nuestro país.

Imagen: <https://goo.su/eDzazNm>